

**C** Columna

## ¿Tecnocracia 2.0?



Dra. Francis Espinoza F.  
 Académica UCN

**E**l anuncio del gabinete del nuevo presidente José Antonio Kast nos permite analizar las nuevas configuraciones del Ejecutivo en 2026. Sin duda, el 'hiper-presidencialismo' del modelo político chileno conlleva una serie de decisiones que a veces apuntan a un corteo plácido más que a una mirada más estratégica de la gobernanza estatal. Era esperable un diseño similar a los gobiernos de Sebastián Piñera, al menos considerando el piñerismo del primer mandato; donde bajo el eslogan de eficiencia, se aplicó más bien una tecnocracia, o lo que denominó el 'gerenciamiento del Estado' (El Desconcierto, 08/02/2024).

La presencia de un 63% de independientes en el nuevo gabinete no es inocuo. En este sentido, el sociólogo Axel Callis se refiere a la despolitización

del gabinete. Según Callis, el exceso de debutantes transforma sólo en deseabilidad el concepto de 'gobierno de emergencia', pero no en un diseño práctico-logístico (El Diario de Cooperativa, 21/01/2025). Este fenómeno despolitizador o de tecnocracia es observable en experiencias internacionales como la 'bruselización' (Bruselas) en la Unión Europea (UE), o en Italia con la elección en 2021 de Mario Draghi como presidente del Consejo de Ministros en Italia (quien sólo estuvo hasta el 2022). De acuerdo al periodista Emilio Ordiz, algunos estados miembros de la UE instalan gobiernos tecnócratas en tiempos de crisis (EOM Exclusivo, 22/03/2021), una fórmula que ha funcionado bien en países como Grecia e Italia, pero no en Alemania, Bélgica o España.

Como modelo de gestión gubernamental, la tecnocracia

**"El ejercicio de una tecnocracia 2.0 o 3.0 pudiese cuestionar la validez de una gestión que todavía recae en un sistema político-partidista en la relación con el parlamento y los gobiernos locales y regionales".**

nació en Estados Unidos en los años 30 y 40 como la 'Tecnato', 'la utopía tecnocrática que un grupo de soñadores imaginó después de la Gran Depresión en Estados Unidos, y cuyos ecos aún se escuchan en lugares como Silicon Valley'

(BBC News Mundo, 04/12/2022). La idea fue reemplazar a los políticos por ingenieros, aunque en el gabinete de Kast, sólo un 38% es del ámbito de las ciencias ingenieriles. Según el planteamiento del creador del movimiento estadounidense, Howard Scott, la democracia en un contexto de modernidad ha llevado a mucha gente incompetente al poder (la expresión de 'parásitos del Estado' en boca del asesor de Kast, Cristian Valenzuela), que han tomado malas decisiones que nos han llevado a la decadencia social.

Si seguimos avanzando en el análisis del gabinete, el analista político Pepe Auth señala que JAK presentó un diseño pragmático y variopinto que no se veía desde Patricio Aylwin (Ex - Ante, 21/01/2026). Sin declararse como un gobierno feminista, Kast sor-

prende con un 46% de presencia de mujeres contra un 42% con el que está terminando el gobierno de Boric (quien empezó con un 67%), y más que Michelle Bachelet (39,1%) y Sebastián Piñera (30,4%) en sus segundos períodos. Si bien no creo que sean tiempos de mujeres, pero los cambios culturales tarde o temprano deben ser asumidos, aún en posturas más radicalizadas de la derecha. El gabinete de Donald Trump, por ejemplo, presenta un 21% de presencia femenina en el gobierno, y no es menor para una gestión súper masculinizada del 'Big Brother'.

En la línea de la meritocracia, un 96% del gabinete de Kast estudió carreras universitarias y un 67% con estudios de postgrado. El filósofo estadounidense, Michael J. Sandel precisa que un sistema que premia los talentos y esfuerzos

individuales genera arrogancia en los ganadores y humillación en quienes no logran los méritos, lo que provoca resentimiento social y populismo. A menudo, el éxito depende de factores ajenos al mérito individual, como la suerte o el capital (La Tiranía del Mérito, 2021). El ejercicio de una tecnocracia 2.0 o 3.0 pudiese cuestionar la validez de una gestión que todavía recae en un sistema político-partidista en la relación con el parlamento y los gobiernos locales y regionales. El primer objetivo de la gestión de Kast era precisamente convertirse en el 'acelerador' de las partículas de todas las derechas; con su primer gabinete eso no se cumplió, y "otra cosa en con guitarra" sí requiere un diseño político adecuado de articulación multinivel fuera y dentro de la propia coalición.

CG